



amurallado

eral con Chile, sino de carácter con-
gurar mediante una solución practi-
ca justicia, la paz y el desarrollo de los
s.

ESA A LA ERA DEL FERROCARRIL
viejo león de la política conservadora
de Arce, al ingresar la primera locomo-
tora pauta de lo que significaba este
se empresaria. Los partidarios de la
enriquecer sus lecciones y estudios
olución de la política ferroviaria. Este
necesitaba respirar y comerciar con el
enes de capital y de consumo, vender
as, y sólo podía salvarse mediante la
camino de riel, camino de hierro" pero
etuar del liberalismo los favorecidos
olos industriales y comerciales, los
neros grandes y los empresarios liga-
o internacional; seguros que de ese
a unitario era preferible al federal:
ados de consumo y desarrollar la
ferible a un desarrollo agrícola inten-
y su Ministro Manuel Vicente Balli-
lando en atraer inmigración al país,
rrollo económico sería acelerado y no
asta la llegada de su partido al poder.
s, sin puertos, no se podía esperar un
nómico de la Nación Boliviana. Aún
os aeropuertos diseminados en la
a y dos "puertos secos" reconocidos
te; El Alto y Viru Viru, la aviación no
o de activar las zonas deprimidas
ferroviaria y caminera integradas
con los transportes aéreos. En mate-
s, los proyectos Mejillones-Caracoles y
as habrían evitado la invasión pacifi-
sión económica. Empresas construc-
on de tender las primeras líneas en
l ofrecieron a los gobiernos conserva-
s líneas de penetración a Bolivia con
que el superestado minero en combi-
Bolivia Railway se encargaron de sofocar
el sistema a su servicio. Largo trecho
este aquel proyecto que encandiló a
Madera-Mamoré, con las argucias del
El 3 de octubre de 1910 el Congreso
Primera Ley General de Ferrocarriles.
os de conectar la Red Occidental con
grada mediante tratados con el Brasil
argentina después de la Guerra del
hasta la fecha sin poder materializar-
que en función de la economía y la
ación esta unión de las dos redes y
nuevos ramales al norte y hacia el
escindible.
E VILLAZON
de alternabilidad en el poder, aunque

mediante el voto calificado en base a la propiedad y alfabetismo de los electores; incluso permitiendo solamente a los de sexo masculino el acceso a las urnas; lo cual era limitativo de una verdadera democracia; permitieron la renovación en los cargos del primer magistrado y su equipo ministerial recayendo la nominación en la persona de un liberal meritorio hombre versado en finanzas: Eliodoro Villazón, nacido en Sacaba 1848, un cochabambino fuerte y equilibrado, hábil político y administrador que concluyó su mandato constitucional con un "superávit" en las arcas nacionales. Como periodista de temas políticos se distinguió por su defensa del orden con libertad en "El Federalista" periódico de Cochabamba que ejerció influencia en todo el país. Fue Ministro de Hacienda durante la presidencia de Narciso Campero y de Relaciones Exteriores en el gobierno de Montes. Tuvo que enfrentar la prepotente actitud del plenipotenciario chileno Abraham Koenig empeñado en convertir el nefasto Pacto de Tregua en instrumento de cesión definitiva del Litoral Boliviano a Chile. El Liberalismo trató de convencer al país de las razones políticas y económicas que movieron al régimen para concertar el Tratado de 1904, que la opinión pública y el sentimiento del pueblo consideraron "un crimen de lesa patria". Los esfuerzos de los abogados de Bolivia para rectificar o mejorar nuestra situación no tuvieron ningún resultado satisfactorio, hasta 1982 en que el Secretario de Estado norteamericano Frank Kellogg formuló una proposición a los ex-belligerantes de la Guerra del Pacífico en sentido de que las provincias de Tacna y Arica pasen a formar parte de Bolivia, con determinadas "compensaciones", "tomando en cuenta el interés de todo el continente por una paz estable", proposición que no pudo progresar por la intransigencia de los vecinos involucrados.

En el periodo gubernamental de Villazón el país vivió un lapso de pacificación y actividad. Bolivia parecía "curada de golpismo". El periódico "El Figaro" expresaba su esperanza que en adelante "hablar de revoluciones sería como insultar al país" pero dentro del propio partido gobernante había hombres pesimistas, según Arguedas: "latía obscuramente el espíritu de la revuelta trabajando en los instintos inadecuados y sin moralidad de la masa", para Montes, Villazón y los altos dirigentes había que recuperar el tiempo no aprovechado y levantar el país deseado, quizás inspirados en las teorías y el accionar de gobiernos afines, como el de Sarmiento en la Argentina que decía "Gobernar es educar al soberano, las ideas no se matan", y Alberdi para quien "gobernar es poblar". Como anotábamos al iniciar la reseña del periodo liberal, en la legislatura se llevaron a cabo debates espinosos como el referente al matrimonio civil, los conservadores acusaban al gobierno de querer "descristianizar" la nación, el régimen comenzó aprobando la libertad de

cultos y dio fin a los anacrónicos fueros eclesiástico y militar promoviendo la igualdad de los ciudadanos en cuanto a sus derechos y obligaciones con la sociedad, se trató de garantizar la libertad de palabra, de conciencia y de cultos, la secularización de las instituciones comenzando por la educación. Aprobado el proyecto del matrimonio civil en la Cámara de Diputados, en el senado resultó "empantanado" y se pidió que se modifique el proyecto original de Benigno Guzmán que en la ocasión de los debates manifestaba: "Ni al Papa ni sus representantes en Roma se les ha ocurrido calificar de herejía al matrimonio civil... pero hay bolivianos más papistas que el Papa". Despues de largas intervenciones el proyecto original fue aprobado por 53 votos contra 22.

La administración del presidente Villazón se caracterizó por levantar nuevos edificios públicos, seguir con la política de construcciones escolares, tender líneas telegráficas y abrir oficinas de correos en todos los departamentos.

Montes fue elegido nuevamente Presidente Constitucional de la República y la terminación de su segundo periodo, su partido propició la candidatura de José Gutiérrez Guerra que resultó elegido como cuarto mandatario liberal.

**Fernando Vaca Toledo. Escritor-
Cochabamba.**

